
 

Hoteles en cuidados 

intensivos, piden subsidio de 

nóminas 

▪  

 
Los hoteles fueron los primeros establecimientos que cerraron, y para quienes en principio 

se habilitaron las líneas de crédito de Bancóldex, sin embargo, en el Tolima no han podido 

acceder a los préstamos. En la actualidad las empresas se encuentran sin liquidez, por lo 

que solicitan nuevos alivios. 

PUBLICIDAD 

El Tolima en la última década se viene perfilando como referente turístico del país, 
apalancado en parte por su capacidad hotelera, sector que junto al comercio son 
los que más generan empleo. La llegada del coronavirus causó el freno en seco 
del sector que pasó a tener una tasa de ocupación cero, y las medidas que ha 
implementado el Gobierno nacional para apoyarlos, dice el gremio no son 
suficientes. 
Por un lado, los empresarios no han podido acceder a la línea de Bancóldex 
‘Colombia Responde’, el recibo de la luz les llegó más caro, y agotaron los 
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mecanismos para proteger los puestos de trabajo. Las últimas peticiones de los 
hoteleros es que se les preste sin interés y subsidios para pagar nóminas. 
  

Sin créditos ni caja 
Zulma Barrios, directora de Cotelco capítulo Tolima, habló de las principales 
preocupaciones del sector a nivel local, como el flujo de caja, el pago de nóminas 
y la incertidumbre de la reactivación del sector. 
“En este momento estamos en una situación muy compleja, el principal problema 
es de liquidez y flujo de caja, tenemos un mes ya al cero por ciento de ocupación y 
nos preocupa que somos de los últimos sectores de la economía en reactivarse, 
en ese contexto ya todas las ideas de mantener puestos de trabajos con recursos 
propios se agotaron, porque ya se dieron vacaciones anticipadas, se otorgaron 
días pendientes, se hicieron suspensiones de contratos, mientras seguimos con 
otros compromisos como el pago de impuestos, parafiscales y servicios públicos, y 
plata de dónde”, explicó Barrios. 
Según la directora, de los 83 afiliados que tiene la asociación en Tolima ninguno 
pudo acceder la línea de crédito de Bancóldex, “y por ejemplo los empresarios 
hoteleros del departamento son pequeños, y por lo que somos un sector de alto 
riesgo no nos prestan, entonces no hay forma de poder sustentar los salarios lo 
que se vuelve una situación ya extrema”. 
Por ejemplo, Ángela María De la Pava, en el noticiero de Caracol Televisión 
expuso que su empresa y hotel familiar ubicado en Ibagué y que genera 55 
empleos directos y más de 100 indirectos, les fue negado un préstamo. 
“Hemos ido ya en tres oportunidades a los bancos a solicitar los créditos de 
Bancóldex que tanto ha anunciado el Gobierno y siempre no los han negado, y no 
tenemos reportes ni mal comportamiento financiero. Y lo que hemos averiguado 
es que el sector financiero no quiere prestarle al sector porque dicen que es de los 
últimos que se va a reactivar”, manifestó De la Pava. 

  

Peticiones 
A nivel nacional la solicitud del gremio es que las nóminas sean subsidiadas para 
poder sostener los puestos de trabajo. Solo en el caso de Tolima, los afiliados a 
Cotelco generan 3.800 empleos directos, es decir, sin contar el total de hoteles de 
la región. 
“Se ha enviado una carta al presidente Duque donde se le hacen unas solicitudes 
específicas, como una subvención o subsidio de nómina desde el 15 de abril hasta 
junio, también estamos pidiendo que los créditos lleguen pero con tasa de interés 
cero, porque si no hay recursos cómo pagamos”, acotó Barrios. 
A nivel local los hoteleros piden más plazo para el pago del impuesto predial e 
ICA, solicitud que ya habrían hecho al alcalde, Andrés Fabián Hurtado, y en otros 
municipios. 
De acuerdo con la representante de los hoteleros, las reactivación bajo medidas 
especiales daría oxígeno al sector. 



  

Pequeños hoteleros 
Carlos Alberto Piraquive, abrió en diciembre de 2019 el hotel Villa Lore Glamping 
ubicado en Murillo, donde emplea a seis personas a quienes ya les dijo que no les 
puede colaborar más, sin ingresos las deudas lo tienen preocupado. 
“Prácticamente funcionamos unos dos meses y medio, cuando empezó lo de la 
pandemia, obviamente cerramos por completo, cuestión que ha sido muy difícil de 
manejar, porque este establecimiento lo abrimos con créditos que se adquirieron 
para poder adecuar el lugar, son cerca de 300 millones invertidos. 
Por lo menos en Murillo el turismo ya era una fuente de empleo y desarrollo, pero 
ahora todo está paralizado”, comentó Piraquive. 
Situación similar vive Beatriz Méndez, propietaria de la Posada Turística Kenisha, 
ubicada en Prado, quien encomiendo todo a Dios, “esta situación está muy cítrica, 
hay que esperar, pero claro estamos totalmente paralizados, yo ya tenía toda la 
Semana Santa con ocupación. Y en cuanto alivios no se ha visto mayor apoyo y 
los servicios siguieron llegando con tarifas altas”. 

  

Quejas por el servicio de energía 
Los hoteleros han tenido que enviar cartas y fotos de sus medidores de energía a 
Celsia porque el recibo de la luz les llegó con el promedio de meses anteriores. 
“Se deben ajustar las facturas a lo que realmente es, por que facturar por 
promedio es absurdo cuando venimos de noviembre y diciembre con ocupaciones 
por encima del 40%, pero es un trámite adicional, se suponía que todo debería 
estar funcionando normalmente en materia de servicios”, afirmó Zulma Barrios. 

  

Dato 
El Gobierno nacional prepara protocolos para reactivar 11 sectores, entre esos los 
hoteles, indicó el ministro de Salud, Fernando Ruiz. 
 


